

## V LOS NARCOS GALLEGOS YA NO FARDAN



Debilitados por la Policía y la caída de los precios de la coca, no alardean de riqueza **P57a59**

## EL GRANADA SOUNG REÚNE A BANDAS CONSAGRADAS Y EMERGENTES DURANTE DOS DÍAS EN EL FERIAL **P50**

# Los recortes dejan en el aire la mayor investigación sobre cáncer de la UGR

Más de 2.000 ensayos y 18 años de trabajo necesitan un millón para hacer pruebas en humanos

Las pruebas hasta ahora han sido positivas con el 'Bozepinib' para combatir tumores de mama, colon y piel. El fármaco destruye las células ma-

dre cancerígenas responsables del inicio y crecimiento del cáncer, de la recaída tras la quimioterapia y de la formación de la metástasis. Pero hay un problema: los científicos de la Universidad de Granada no tienen dinero para seguir un trabajo en el que llevan 18 años. Necesitan algo más de un millón para acabar el trabajo. **P2Y3**

ESPAÑA 80 FRANCIA 75

## APOTEOSIS DE GASOL

Con 40 puntos, el jugador español tiró de España hasta la final en un partido soberbio y emocionante que dejó helada a Francia **P40Y41**



Gesto de rabia del pívot español tras remontar en el marcador que dominó Francia casi todo el partido. :: EFE/JUAN CARLOS HIDALGO

## El TSJA pide apoyo social para superar las carencias de la justicia

El presidente Del Río exige que la justicia se valore como la educación o la sanidad

El Tribunal Superior de Justicia de Andalucía (TSJA) arrancó ayer su año judicial en un acto en el que el presidente de la institución, Lorenzo del Río, reivindicó un año más mejoras que ayuden a superar los problemas y reclamó además el apoyo ciudadano. **P4Y5**

**La Audiencia sólo mantiene** al padre Román en la investigación del 'caso Romanones' **P6**

**Ingresa en prisión** uno de los detenidos por el tiroteo en un bar que acabó con un camarero herido **P7**

**Cientos de granadinos** suben por primera vez al metro estacionado en la Caleta **P11**



Usuarios en el interior del metro granadino. :: R. L. PÉREZ

**Tráfico no confirma** si las nuevas cámaras instaladas en varios puntos multan el exceso de velocidad **P8**

## La UE advierte de que Cataluña se queda fuera con la independencia

La CE insistió ayer en que si una región o una comunidad autónoma de un Estado miembro se declara independiente

«estará automáticamente fuera de la Unión Europea», en contra de lo que defiende la Generalitat. **P28**

Granada	2	Culturas	50
Andalucía	23	V	57
Opinión	25	Cartelera	64
España	28	Agendas	66
Mundo	32	Pasatiempos	67
Economía	36	Tiempo/Loterías	68
Tus Anuncios	39	Televisión	72
Deportes	40	Última	72

**C's expedienta a una concejal** por pedir que le paguen el avión desde EE UU para ir a los plenos **P24**

# Se busca un millón para un fármaco contra el cáncer

Científicos de la UGR se quedan sin fondos para experimentar en humanos lo avanzado en 18 años de estudios. Ya se han recogido 90.000 firmas por Internet para presionar a Junta y Gobierno



ANDREA G. PARRA

✉ local@ideal.es

**GRANADA.** Dieciocho años de trabajo que pueden quedar en nada por los recortes en investigación. Un grupo de científicos granadinos ha alcanzado avances importantes para conseguir un fármaco más eficaz y menos invasivo en la cura del cáncer; que ataca y destruye las células madre cancerígenas en tres tipos concretos de tumores: colon, mama y melanoma (piel). El logro llega tras casi dos décadas probando más de 2.000 compuestos.

IDEAL publicó hace ahora un año el trabajo de este grupo que dirige el catedrático de la Facultad de Medicina Juan Antonio Marchal, en el que colabora también -entre otras- la Universidad de Miami (Estados Unidos). A día de hoy, ya no cuentan con financiación pública alguna para este proyecto.

En 2014 publicaron la eficacia del compuesto 'Bozepinib' en ratones y su actividad selectiva frente a células madre cancerígenas, responsables del inicio y crecimiento del cáncer, de la recaída tras la quimioterapia

y de la formación de metástasis. Pero no tienen dinero para seguir.

Para los ensayos con estos compuestos en otros tipos de tumores y avanzar con el fármaco necesitan unos 300.000. Posteriormente, se pasaría al ensayo clínico en fase I, con un coste aproximado de un millón, donde se trabajaría con unas 200 personas; en la fase dos, con unas 300; y en la tercera etapa llegaría el desarrollo en multicentros. «Sería como mínimo cinco años y tenemos que decir que no está garantizado tampoco que sea efectivo», apunta Marchal.

## Un exalcalde de Carmona

Con los recortes en investigación se cerró el grifo de la financiación pública pero el grupo de Marchal sigue trabajando con el dinero que llega de una empresa cordobesa (Canvax Biotech, SL) y aportaciones de particulares a través de mecenazgo. La pasada primavera recurrieron a una tuna de mayores que hizo un concierto para recaudar fondos. Pero los recursos son escasos y no podrán continuar sin el respaldo de las administraciones públicas o de una gran multinacional.

Sebastián Martín Recio, un dirigente histórico de IU, que fuera -entre otros cargos- alcalde de Carmona (Sevilla), abrió una recogida de firmas en Internet en la plataforma change.org para que la Junta de Andalucía y el Gobierno central financien el proyecto y, ayer, los apoyos estaban cerca a los 90.000.

También ayer, el coordinador andaluz de IULV-CA, Antonio Maíllo, pidió respaldo para este grupo. El portavoz del grupo de izquierda en el Parlamento andaluz consideró «un riesgo y un drama» que las administraciones públicas no consigan fondos para este tipo de investigaciones y alertó de que es «dar un paso atrás en el desarrollo económi-



Han sido casi dos décadas de trabajo. :: G. M.

co y en el cambio de modelo productivo del país».

Además, el parlamentario advirtió que no ofrecer financiación pública para el medicamento que llevan casi dos décadas investigando en la Universidad granadina supone que «las multinacionales farmacéuticas puedan hacerse con su exclusividad». El Gobierno andaluz ha remitido un escueto comunicado en el que informa que ha dado traslado a la Consejería de Salud para que estudie la situación.

## Dos investigadores del grupo se han ido a Miami por falta de recursos en Granada

La falta de recursos humanos y la pérdida del capital humano se han convertido en un grave problema. En el grupo de investigación 'Terapias avanzadas: diferenciación, regeneración y cáncer' se han formado investigadores que por falta de medios se han tenido que ir a otras universidades. En la actualidad hay dos en Miami. Están en un centro de referencia a nivel internacional y en Granada no han tenido ni una opción de quedarse.

### Investigador pluriempleado

La falta de recursos humanos es un handicap para poder desarrollar los trabajos. Se forman en la UGR y al final se tienen que ir porque no hay posibilidad alguna de quedarse. A ello se debe sumar que hay doctorandos que no tienen financiación alguna.

La falta de dinero para personal es un gran problema en el avance de la investigación, denuncian los científicos. Un apunte: Los jóvenes tienen que compatibilizar en algunas ocasiones sus tareas en los laboratorios con trabajos en grandes superficies o donde pueden para poder pagar la estancia en Granada.

El grupo de investigación está integrado por Juan Antonio Marchal Corrales, catedrático Universidad de Granada; Esmeralda Carrillo Delgado, profesora titular de la UGR; Houria Boulaiz Tassi, titular de la UGR; Macarena Perán Quesada, profesora titular de la Universidad de Jaén; Francisco Arrebola Vargas, profesor titular de la UGR; María Ángel García Chaves, investigadora contratada del Sistema Nacional Salud 'Miguel Servet' en el Complejo Hos-

**SI NECESITAS DINERO RÁPIDO Y TIENES VEHÍCULO  
TE LO DAMOS EN 24 HORAS**

No importa RAI o ASNEF

☎ **633 200 345** €

# Un compuesto para la esperanza y 16 patentes

:: A. G. P.

**GRANADA.** El investigador Juan Antonio Marchal explica que las células madre cancerígenas se localizan en los tumores en muy bajo número y tienen como característica importante la formación de las metástasis en sitios diferentes al tumor original. Debido a que en condiciones normales se encuentran en estado dormiente –esto es, sin dividirse–, la quimioterapia y la radioterapia convencionales actúan

sobre las células del tumor más diferenciadas, que se encuentran en división pero no son capaces de destruir estas células madre cancerígenas. De hecho, tras una respuesta inicial al tratamiento, muchos pacientes con cáncer tienen recaídas debido a que estas células no han sido destruidas. Si son eliminadas, el tumor será destruido en su totalidad y ello dará lugar a la curación de los pacientes.

Recientemente, el grupo acaba

de recibir una pequeña financiación (34.000 euros) para dos años de la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía para otro trabajo relacionado, destinado a la detección en sangre de pacientes con melanoma maligno de marcadores de células madre cancerígenas, con el objetivo de determinar tanto la progresión como la respuesta al tratamiento de este tipo de cáncer.

Los miembros del grupo de investigación han participado en 36 pro-

yectos de investigación de carácter nacional e internacional, de los que han derivado en un total de 140 publicaciones en revistas científicas de prestigio internacional. Además han participado en 38 libros y capítulos en editoriales de prestigio. Tienen en su haber 16 patentes, han dirigido un total de 15 tesis doctorales con mención internacional y han obtenido nueve premios de investigación. Han realizado estancias en diferentes centros internacionales y

Universidades. Sus componentes forman parte del Instituto de Investigación Biosanitaria de Granada ([www.ibsgranada.es](http://www.ibsgranada.es)) y tienen colaboraciones con grupos investigación y clínicos de referencia.

El eje principal de toda su actividad investigadora no sólo se ha centrado en los aspectos básicos sino que además es claramente traslacional, con posibilidad de aplicación diagnóstica y de utilización terapéutica. De hecho, en el presente curso académico han implantado el máster oficial de la UGR 'Traslacional y Medicina Personalizada (TransMed)'.  
Los primeros experimentos son satisfactorios. :: G. M.



Juan Antonio Marchal con su equipo. :: GONZÁLEZ MOLERO



Los primeros experimentos son satisfactorios. :: G. M.

pitalario Universitario de Granada; Gema Jiménez González, becaria predoctoral proyectos de Excelencia Junta Andalucía; Cristina Antich Acedo, becaria predoctoral Ministerio de Educación; Carmen Griñán Lisón, Belén García Ortega y Saúl Abenhamar Navarro, estudiantes de doctorado sin financiación; Manuel Ruiz Picón y Cynthia Morata Tarifa, con contrato postdoctoral en la Universidad de Miami; Alberto Ramírez Rivera y Elena López Ruiz, doctores sin financiación.

El grupo de Juan Antonio Marchal necesita el dinero para seguir avanzando en un tema tan importante como el cáncer, pero son muchos los casos de investigadores en la UGR que han visto cómo la falta de financiación ha mermado sus expectativas.

El catedrático Juan Antonio Marchal dice que no cesan en su trabajo, pero necesitan dinero. Los compuestos han sido diseñados y sintetizados por el grupo dirigido por el catedrático Joaquín Campos de

la Facultad de Farmacia de la UGR. En la actualidad han obtenido derivados de 'Bozepinib' que tienen el mismo efecto, pero que presentan la ventaja de que se pueden sintetizar en gran cantidad en poco tiempo y a bajo coste.

Este nuevo medicamento tiene una actividad selectiva frente a células madre cancerígenas de mama, colon y melanoma. «La potente actividad antitumoral de Bozepinib se debe a la inhibición de la ruta de señalización de HER2, y a que

dicho fármaco inhibe la invasividad y la formación de nuevos vasos en el tumor (angiogénesis)», según describen los investigadores. Además, los investigadores han demostrado también el mecanismo específico mediante el cual 'Bozepinib' actúa frente a las células madre cancerígenas. Son casi dos décadas de trabajo.

Este nuevo compuesto no mostró toxicidad en ratones sanos cuando se suministró por vía intraperitoneal o por vía oral, e inhi-

bió el crecimiento tumoral y la formación de metástasis pulmonares en los ratones a los que se les indujo el tumor.

Pero todas estas expectativas hay que experimentarlas ahora en el cuerpo humano. Se busca un millón de euros para plantarle cara al cáncer.

**i Ayuda:** Las aportaciones se pueden hacer a través de la página de mecenazgo de la UGR <http://mecenazgo.ugr.es>

**7 AÑOS GARANTÍA KIA**

**Kia Sportage desde 15.200€**

**SPORTAGE**

**ARM MOTOR, S.L.**  
[www.armmotor.es](http://www.armmotor.es)

• Avda. Fernando de los Ríos, 116. 18100 Armilla. Granada | Tel.: 958 126 211  
• Pol. el Vadillo, C/ Santo Domingo s/n. 18600 Motril. Granada | Tel.: 958 834 803  
• Calle Comercio s/n. Polígono el Florio. 18015 Granada | Tel.: 958 126 211

**KIA**  
The Power to Surprise

Consumo (l/100km): 5,3-7,2. Emisiones de CO<sub>2</sub> (g/km): 139-189.

PVPR Kia Sportage 1.6 GDI Basic 4x2 (incluido impuestos, transporte, acciones promocionales y aportación del gobierno al Plan PIVE). No incluye gastos de gestión y matriculación. Consultar condiciones y requisitos del Plan PIVE. Oferta aplicable para clientes particulares que financien con Santander Consumer EFC S.A. un importe mínimo de 10.000€ a través de la campaña Flexible Range Finance, a un plazo mínimo de 48 meses. Oferta incompatible con otras ofertas financieras, válida hasta el 30/09/2015 en concesionarios de Península y Baleares. Financiación sujeta a estudio y aprobación por parte de la entidad de crédito. Consulta condiciones en [www.kia.com](http://www.kia.com). Modelo visualizado no se corresponde con el ofertado. \*Consultar manual de garantía Kia.

APROVECHA EL PLAN PIVE

# El PP pide que se distinga a título póstumo a Jiménez Torrecillas

El prestigioso arquitecto granadino falleció en junio sin ver en funcionamiento la estación de metro del Alcázar Genil, su último proyecto

:: R. I.

**GRANADA.** El arquitecto y profesor universitario Antonio Jiménez Torrecillas (Granada, 1962) falleció el pasado mes de junio en Granada a causa del cáncer que padecía. La capital perdía así a un profesional muy reputado, con numerosos premios internacionales y con una producción contundente, minimalista, conceptual y muy vinculada a la capital.

La prematura desaparición del creador le impidió ver en funcionamiento su último proyecto: la estación de metro del Alcázar Genil, en Camino de Ronda, en cuya construcción se encontraron los restos de época almohade, lo que hizo modificar el proyecto para integrar los vestigios en el interior de la estación y que estos sean visibles para los pasajeros.

Ahora, el grupo del Partido Popular en la Diputación ha propuesto a Antonio Jiménez Torrecillas para que sea una de las personalidades distinguidas por la Comisión de Honores y Distinciones de la Institución Provincial.

Para los populares, el desapare-

cido pasará a la historia de la Diputación como el «brillante» arquitecto que proyectó el Centro José Guerrero, en la calle Oficios, obra que le mereció el reconocimiento como Mejor Intervención en el Patrimonio Histórico, premiando así la rehabilitación de un edificio antiguo en pleno corazón del centro de Granada.

Antonio Jiménez Torrecillas también fue el artífice del Museo de Bellas Artes del Palacio de Carlos V o la rehabilitación del Carmen de la Aurora en el Albaicín. Según el Partido Popular, el arquitecto granadino falleció el pasado verano «sin que la Diputación de Granada hubiera podido darle las gracias y reconocer su aportación a la cultura y patrimonio local, con una obra tan emblemática para nuestra provincia como es el Centro Guerrero».



Jiménez Torrecillas

## Rector

Por otro lado, el exrector de la Universidad de Granada, Francisco González Lodeiro, será reconocido con la Medalla de Oro de la Provincia, ratificando así la propuesta hecha por el que fuera presidente de la Diputación de Granada, Sebastián Pérez.

«La institución provincial debe reconocer la labor de dos hombres buenos que aportaron mucho para el engrandecimiento de la Diputación y de la provincia», explicó ayer José Robles, portavoz del grupo popular.

BUENOS DÍAS  
MELCHOR SAÍZ-PARDO

## OPERACIÓN 'PEREJIL 2'



Con brisa fresca de Levante y la estrategia de la gloriosa Operación Perejil aprendida de memoria, el equipo popular de gobierno, con el visto bueno de Ciudadanos, ocupó anoche sin violencia alguna la Residencia de Estudiantes de Madrid, donde se encontraba el legado del poeta García Lorca. Con la somnolienta sorpresa de un ordenanza y de su perro de venerable edad, el comando nazarí dirigido por el edil Sebastián Pérez, con su actuación supervisada por el comisario político-social de la cosa, Luis Salvador, se hizo cargo de los 5.000 documentos lorquianos. La Operación 'Perejil 2', que puede considerarse un éxito completo, había sido estudiada

al mínimo detalle hace poco, a raíz de las declaraciones tristes del alcalde Torres Hurtado en las que afirmó que «me dolería que los fondos vinieran a Granada después de un proceso judicial», que se puede prolongar muchísimo tiempo. Precisamente el consorcio del centro Lorca estudiará hoy, en un consejo extraordinario, cómo se podría forzar para que viniera el Legado. Pero ¡el Legado ya está aquí!, en el centro Lorca, reunido en unas mil cajas, que ahora hay que ordenar, clasificar y aplicarles las técnicas museísticas propias de tan importante documentación. La Operación 'Perejil 2' ha basado su estrategia operativa en una mezcla de la primera operación Perejil, con varias ideas del asal-

to de las fuerzas especiales de los Estados Unidos para aniquilar a Bin Laden y con algunos retazos, nostálgicos, de la División Azul, en el sitio de Stalingrado. El comando granadino se ha acogido a la protección del estandarte de los Reyes Católicos, prestado al efecto, después de muchos ruegos, por la concejalía de patrimonio. El grueso de la fuerza expedicionaria han sido los gigantes y cabezudos y los figurantes del Ayuntamiento de gala bajo mazas. Ha apadrinado tan heroica expedición nuestra Tarasca, vestida, esta vez, con la sobriedad de un uniforme camuflado de combate. El dragón se ha quedado aquí porque los dragones son un coñazo para transportarlos y luego lo llenan todo de fuego y de humo... «Granadinos: Vencida la Residencia de Estudiantes, las fuerzas expedicionarias nazaritas han alcanzado sus últimos objetivos culturales. La guerra ha terminado: el Legado Lorca está en la Romanilla. Firmado José Torres y Luis Salvador, en el primer Año de la Victoria del Bipartito».

**INTERRUPCIÓN TEMPORAL DE SUMINISTRO**  **Cuerva**  
DISTRIBUCIÓN ELÉCTRICA

**Eléctrica Guadalfeo, S.L.**

Informa que, con motivo de las obras que estamos realizando para la ampliación y mejora de la red de servicio, nos vemos en la necesidad de interrumpir temporalmente el suministro de energía eléctrica el día 20 de Septiembre de 2015. Las poblaciones e intervalo en el que se producirán las interrupciones son:

**Entre las 7:30 y las 13:30 horas.**

**T.M. de Cádiar:** Los CTS Cortijo Chacón, Narila, Parque Cádiar, Fábrica de Bloques, Vodafone, Centro de Conservación Carreteras, Barrio Puchero, Campo de Fútbol, Lavandería, Talleres, Reinosos, Reinosos Río y Moraima.

Telf. 958 183 434  
Avenida Dílar, 60. Granada  
Reparto en Granada (zona limitada)



**Pizzerías Bolívar**

Telf. 958 892 010  
C/El Greco, 1. La Zubia  
Reparto en la Zubia - Mancomunidad de Monachil



Camisas  
**19,95€\***

**UNITED COLORS OF BENETTON.**

benetton.com

\* Precio recomendado de venta al público

## Mas lleva a la frustración

**JOSÉ MARÍA CALLEJA**

La sociedad catalana, que se movía hace años en un clima de razonable convivencia entre distintos, está hoy atravesada por la división



Es más que probable que si la lista en la que Artur Mas se esconde no logra la mayoría absoluta de escaños el 27 de setiembre, no se parará el proceso nacionalista hacia la frustración.

Mas ha convocado tres elecciones autonómicas en cinco años con cara de decir: tranquilos, yo controlo, las anticipamos, nos hacemos con la mayoría absoluta y ¡zas!, independencia en la noche electoral. En las dos anteriores no ha hecho más que perder escaños y votos, a chorros. En medio, ha perdido hasta su socio de coalición, la Unió Democràtica de Duran i Lleida, en su día el político mejor valorado en toda España. Mas ha logrado pasar de ser líder de un partido que siempre ganaba, jugara como jugase, a perder las dos últimas autonómicas y esconderse en una lista, no del todo revuelta, por si se da el tercer batacazo. Las encuestas dicen que la lista de su partido con los otros se quedará por debajo de lo que sumaban Convergencia y ERC cuando iban separados. Una suma que resta, otra aportación.

A pesar de estos hechos evidentes, que descartan destreza estratégica, hay quien ha subido a Mas a la peana y le ha puesto un halo de gran timonel que le hace feliz.

Bien, pongamos que la lista no revuelta no alcanza los 68 escaños de la mayoría absoluta y que a pesar del gigantesco esfuerzo propagandístico, y de lo gratis que le sale a Mas su desastroso Gobierno y la corrupción, vuelve a perder por tercera vez. Ya se las arreglará para vender que el proceso es del pueblo, que no importan las personas, esas cosas.

Desde que se inició, hace cuatro años, esta especie de proceso mágico, según el cual la llegada de la independencia era cuestión de minutos, adornado con mucho 'no hay marcha atrás' y 'el mañana nos pertenece', he tenido la sensación de que algunos, de manera tan frívola como irresponsable, se habían subido a una ola que no era la suya, la han querido capitalizar y aún a sabiendas de las posibilidades más evidentes de fracaso, han atizado un estado de ánimo que corre severo riesgo de provocar una gigantesca frustración.

Sea el resultado que fuere, el destrozo ya está hecho. La sociedad catalana, que se movía hace años en un clima de razonable convivencia entre distintos, está hoy atravesada por la división, por 'no hablemos de esto que acabaremos discutiendo'. Sirva de indicador la última Diada, una fiesta que en su día fue de todos, luego de unos que abucheaban a otros, y ahora se ha convertido en un acto propagandístico al servicio de un señor, Mas, que en un día dijo que no propondría un referéndum porque eso dividiría a los catalanes.

Esa división, ese enfrentamiento, esa consideración de que el otro me sobra, el reparto de carnés de catalanidad convertido en deporte nacional..., el destrozo ya está hecho.

## APUNTES AL NATURAL, POR MESAMADERO



## EN PRIMER PLANO

**FELIPE GONZÁLEZ**  
EXPRESIDENTE  
DEL GOBIERNO



**Dictadura bolivariana.** González, que compareció ayer en rueda de prensa junto a la esposa del opositor venezolano Leopoldo López, aseguró que el sistema judicial de Venezuela es «digno de la Stasi y de la Gestapo». López ha sido condena-

do a 13 años de cárcel por haber instado supuestamente unas movilizaciones en las que murieron 43 personas... de las que al menos 35 eran miembros de la oposición, y por tanto afines a López. El régimen de Chávez se ha convertido en una penosa y brutal dictadura.

## BAJA

### Problemas de la justicia por la falta de medios

Hace unos días desde esta misma sección se aplaudía la celeridad judicial para resolver la denuncia por malos tratos contra el alcalde de Loja porque se ahorra mucho daño a los implicados y dinero a las arcas públicas. El problema es que lo ocurrido en Loja es una excepción y que la lentitud de la justicia se mantiene en procedimientos que se alargan años y años. El TSJA abre cada curso con las mismas quejas por la falta de medios y alguna vez habrá que hacer algo.



Apertura del Año Judicial, ayer. :: R.L.P.

## BAJA

### Investigación sobre el cáncer en peligro

Parece una broma de mal gusto que no tiene ninguna gracia. Que un equipo de investigadores granadinos mendigue un millón de euros para financiar el final de un gran descubrimiento contra el cáncer es inadmisibles. Los políticos y la sociedad no pueden llenarse la boca hablando de atraer talento, de ciudad de innovación y desarrollo tecnológico... y ningunear después proyectos que como éste son un paso decisivo contra una de las grandes preocupaciones del ser humano.

## La cuesta del cole

JUAN DE DIOS VILLANUEVA ROA

Según declaraciones de alguna madre a este periódico el pasado domingo, gastar 140 euros en material escolar en un niño de 4 años para un curso es una barbaridad. Tal vez habría que explicar que la Educación Infantil es la más importante de todas las que el individuo está escolarizado, pues en ella se sientan bases fundamentales para su futuro desarrollo académico, social, de destrezas. Pero esto con frecuencia no se sabe, y se cree que los niños van poco menos que a entretenerse al cole para que los padres tengan su tiempo. Sería algo parecido a escatimar esfuerzos en los cimientos de un edificio que luego pretendemos que sea lo más alto, funcional, operativo, bello y duradero. Se minusvalora con cierta frecuencia la labor de las maestras de educación In-

fantil, como se suele hacer también con los docentes de los primeros niveles, y del magisterio en general. Esta minusvaloración, que no es fruto más que del desconocimiento, del desinterés y de actitudes minimizadas en el intelecto de quienes la ejercitan, tienen un calado social que viene a perjudicar no solo a la educación del país, también a su valoración. Cualquiera se siente con autoridad para opinar sobre la enseñanza, y más aún cuando toca pagar material escolar, libros o juzgar la labor de una maestra o maestro. Después se pretende que los niños alcancen las más altas cotas en sus conocimientos, pero la educación, que debe ser adquirida en casa, deja en el aire todo el proceso. Si las cosas son gratuitas no se valoran, si se pagan son criticadas, pero pocas veces se fija la mirada en el objetivo final, el

edificio concluido en su construcción. Veamos que aun pudiendo ser ciertos esos 140 euros, repartidos a lo largo del curso resultan 14 euros mensuales, más o menos una barra de pan diario, alimento, en este caso, del espíritu. Se hace una cuesta, insoportable para algunos, y se habla de ello tras llevar a los niños al cole delante de un café, cuyo precio es bastante más elevado que aquella barra de pan, ignorando además otros gastos que vienen a paliar estas aportaciones para materiales. La crisis justifica muchas cosas, pero si prescindimos de esa inversión en educación, en escuela, en formación, esa crisis se instalará de manera permanente en las almas y mentes de nuestros niños, en la del futuro de nuestra sociedad. Si los cimientos no llevan las mejores calidades, las mejores inversiones, los mejores profesionales en su elaboración poco rendimiento podremos pedirle luego al resto del edificio, por muchos mármoles y preciosos diseños que pretendamos colocarle después. Y es que por mucho que se repita nunca es suficiente: en educación nunca se gasta, siempre se invierte, y si se es cicatero en esa inversión, lo que no se invierte antes no solo no se recogerá después, se pagará con creces la cicatería.

## PUERTA REAL Próceres tuneados

MANUEL MONTERO

La carencia de estudios resulta un fenómeno peculiar, pues son gente que, por la edad y la época, tuvieron la posibilidad de estudiar y no lo hicieron: por incapacidad, vagancia...



Debe de ser una tentación irresistible para un político, a juzgar por la frecuencia con la que saltan casos en los que se atribuyen méritos que no tienen. Les parecerá poco lo que han estudiado o hecho antes de premiarnos con su entrega pública. Por eso adornan su currículum: una licenciatura imaginaria aquí, un doctorado inexistente allí. Como somos malpensados creemos que sólo buscan engañarnos, pero a lo mejor lo hacen por nosotros, para que no nos avergoncemos de elegir a un zote. Quizás se sepan menesterosos intelectuales –el complejo que habrán tenido siempre, sin duda con razón– y quieren ocultarlo a los demás. O sólo quieren engañarse a sí mismos. Seguramente tienen una imagen cutre del estudio, tanto listillo suelto, y lo demuestran colgándose un titulito. Total, no se va a notar la diferencia...

El último ha sido un consejero de la comunidad de Madrid, González Taboada, que se proclamaba licenciado en Derecho sin serlo. Es el último de la serie que encabeza Luis Roldán, que se decía ingeniero y economista, lo que coló hasta que estuvo a punto de ser ministro. Los tenemos de todos los niveles y gustos. La reseña de Elena Valenciano le atribuía licenciaturas en Derecho y en Ciencias Políticas, sin haber acabado ninguna de las dos. Pilar Rahola salía como doctora en Filología Hispánica y en Filología Catalana y ambos logros académicos eran fantasía. Por lo que se ve, puestos a inventar gusta hacer doblete. En tiempos Moreno Bonilla aparecía licenciado en ADE y algún máster en lo mismo, para luego quedarse con un máster en protocolo, que no resulta equiparable al máster de posgrado pero suena igual: de esta polisemia se nutren muchos currículos oficiales.

La lista de falsarios incluye al secretario de Estado de la Seguridad Social, Tomás Burgos, 'Licenciado en Medicina', que resultó no serlo, o al exministro Bernat Soria, que no se inventó títulos pero sí adornó su carrera con algún cargo 'virtual'. O Carmen Chacón, que tuvo un doctorado que no tenía. Y hay más, dejando a un lado los que enmascaran su indigencia académica con los pudorosos 'Estudios en' derecho, políticas o lo que sea, lo que significa que se matricularon y aprobaron (o no) alguna asignatura pero no acabaron la carrera.

Tal carencia de estudios resulta un fenómeno peculiar, pues son gente que, por la edad y la época, tuvieron la posibilidad de estudiar y no lo hicieron: por incapacidad, vagancia y/o porque se enchufaron de jóvenes en el partido y sacrificaron su preparación por el gusto de trepar. Es sangrante. En España se exige título para trabajos de responsabilidades muy inferiores a las suyas.

Quienes tunean su preparación tienen una característica en común. Todos aseguran que se trató de un error que les pasó inadvertido, pese a que figuró en sus semblanzas durante años. El mensaje tiene su inri: pretenden que confiemos en ellos pese a que no lograron eliminar tales fantasías hasta que se descubrió la mentira. Comparan otra singularidad. Cuando se descubre la impostura ninguno ha dimitido ni nadie les ha cesado.

Aquí las tropelías no tienen consecuencias. En 2011 dimitió el ministro de Defensa alemán porque se descubrió que había plagiado parte de su tesis doctoral. No es el único caso. La nuestra es otra cultura. O subcultura.

## CARTAS AL DIRECTOR

Los originales que se envíen a esta sección estarán firmados y se hará constar el DNI junto con el domicilio y el número de teléfono. La Dirección del periódico se reserva el derecho a publicar los textos recibidos, así como de extractarlos. Pueden enviar sus cartas al correo electrónico [cartasdirector@ideal.es](mailto:cartasdirector@ideal.es)

### Independentismos

Señor Director de IDEAL: Ya está bien de divisiones en este país. Aquí no hay ninguno mejor que otro y nadie eligió dónde nacer sino que la providencia fue la que lo puso allí. Ya está bien de estupideces que sólo conducen al enfrentamiento, por los egoísmos inducidos a través de una enseñanza separatista que se lleva a cabo desde que entró la democracia. Los políticos de otros tiempos, en su afán de contentar a todos, cedieron demasiado y lo que se hizo de buena fe ha servido para la división, el enfrentamiento y hasta el odio entre españoles: divide y vencerás. ¡Qué ciertos son los refranes! Hasta el más torpe de este país sabe que el problema de los independentismos se ha generado en los colegios, especialmente en Cataluña, por eso es tan importante que el Estado recupere de nuevo la enseñanza, al menos el 90 % para que sea homogénea en toda España. Para terminar con esto antes de que sea demasiado tarde se necesita un Gobierno fuerte que sea capaz de hacerlo; y como en la enseñanza es donde se forma al individuo (a parte de la familia) sería muy importante no sacar de las escuelas la moral cristiana por dos razones, una porque nada malo se aprende y entre otras cosas se enseña a amar a tu prójimo aunque sea distinto y segunda porque el 75% de los padres la eligen para sus hijos y en democracia debe prevalecer el voto de la mayoría.

FEDERICO BARBERO. LOBRAS

### En recuerdo de la vieja facultad de Medicina

Sr. Director de IDEAL: Sé que esta carta no le interesará a mucha gente pero tengo que escribirla. Esta semana empezará a desmantelarse mi Facultad de Medicina y será por una parte no académica, será el último día del bar de mi Facultad. Se traslada al Parque de la Salud, será probablemente mas amplio, moderno y funcional, pero no tendrá

la historia y vivencias del Campus original. Muchas promociones han pasado en los descansos entre clases y estudios en la biblioteca, antes de los exámenes, despidiendo los cursos, después de las tesis y tesinas, en congresos y reuniones atendiendo al personal del Clínico, a los profesores con ese café antes o después de dar su clase. Creo que es de justicia reconocer a los que lo atendieron estos años, su amabilidad. Todavía cuando tengo algo que hacer en el hospital me acerco a tomar algo con ellos; ir ahora hasta el nuevo campus va a ser difícil. En nombre de todos los que hemos pasado por allí, gracias y un fuerte abrazo.

LUIS RODRÍGUEZ RAMOS. GRANADA

### ¿Hasta cuándo seguiremos con las corruptelas?

Sr. Director de IDEAL: Desde la Transición hasta estos días, venimos soportando, aguantando la corrupción y la desvergüenza de una serie de individuos que con sus actuaciones ilícitas se han enriquecido con el dinero del pueblo. La memoria histórica de la corrupción y la tropelía está aún en nuestras mentes y sigue en la actualidad. ¿Cuándo dejaré de oír y leer a diario, la noticia de la corrupción en cualquier ámbito del Estado?

Con los gobiernos de Adolfo Suárez y Leopoldo Calvo Sotelo surgieron los casos del aceite de colza, provocó el envenenamiento de 60.000 españoles y la muerte de 700) y Fidecaya; en los de Felipe González los procesos Flik, Kio, Roldán, Rumasa, Fíles, Ave, Casinos, Ibercorp; en el Gobierno de Rodríguez Zapatero los sumarios Malaya, Gürtel, Pretoria, ERES falsos en Andalucía, ITV, Campeón, Nóos, Palau y muchos más que no menciono. Por último, en el Gobierno del Sr. Rajoy los casos Berzosa, operación Pitiusa, Divar, Alcorcón, Bárcenas y actualmente Innova, en Cataluña. Esto solo es un resumen muy

breve de lo que ha ocurrido y está ocurriendo en nuestro país, pues como todos sabemos han aparecido muchísimos más, en diputaciones, ayuntamientos dentro de cada una de las comunidades, ciudades y pueblos de nuestra España.

Me da vergüenza, tristeza y a la vez rabia, cuando oigo a los líderes políticos sea del tinte que sea, cómo pretenden echarse la pelota uno a otros y culpar de las corrupciones a su oponente. Estamos hartos de engaños y cinismo por parte de muchos de estos partidos. El pueblo se da cuenta de la luz que irradia la verdad y la honestidad.

¿Cuándo se acabarán estas actuaciones miserables? No nos da pavor la miseria y las calamidades que está padeciendo el pueblo? ¿Por qué no actúan con contundencia ante tanto atropello? ¿Cuándo tendremos un Estado de Derecho verdadero?

En la opinión pública, en los foros y en los círculos amistosos de los ciudadanos hay muchísima irritación por las actuaciones de nuestros políticos y otros cargos. Indudablemente, ha habido una disgregación entre la sociedad política y la sociedad civil y esto ha producido el malestar social que inunda toda la geografía hispana. La consecuencia la estamos viendo con la aparición de nuevos partidos y coaliciones en diferentes gobiernos autonómicos y municipales.

¿Por qué las leyes no tienen la misma fuerza que en otros países que acaban de inmediato con los corruptos?

¿Por qué se es tan permisivo con los ladrones de guante blanco, aquí en España? La Ley debe caer implacablemente sobre ellos y de forma inmediata. Lo que es inaceptable e injusto que siempre pagamos los mismos, mientras, los ladrones, corruptos y estafadores, se van de rositas.

Título I, capítulo segundo, artículo 14 de nuestra Constitución: Los españoles son iguales ante la ley, sin que pueda prevalecer discriminación alguna por razón de nacimiento, raza, sexo, religión, opinión o cualquier otra condición o circunstancia personal o social.

Principio del formulario: ¿Quiénes han permitido que nuestra sanidad, de las mejores del mundo, y nuestro sistema de pensiones se vayan poco a poco al garete? Siempre oímos la misma cantinela: La culpa es de la Sra. Merkel y yo me pregunto: ¿si tuviéramos todo el dinero que han estafado durante estos años tendríamos los mismos problemas? ¿Por qué estos individuos no han devuelto ese dinero a las arcas del Estado? ¿Por qué no están en la cárcel hasta que devuelvan lo sustraído?

Por favor hagan un pacto de Estado, real y contundente con todas y cada una de las fuerzas políticas representantes del pueblo, esto es ciertamente fácil. Instauran un poder judicial verdaderamente independiente, de esta manera conseguiremos una indiscutible democracia.

JOSÉ RAMÓN TALERO ISLÁN. GRANADA

### RAMÓN





Héctor Eliel, Mariola Cantarero, Pablo Heras-Casado, Alicia Pire y Juan Ignacio Rodrigo, ayer, en la presentación del concierto. :: RAMÓN L. PÉREZ

## La OCG comienza hoy la fiesta de su veinticinco cumpleaños

Pablo Heras-Casado dirige la orquesta en una Noche de Ópera con Mariola Cantarero y dos coros

:: INÉS GALLASTEGUI

✉ igallastegui@ideal.es

**GRANADA.** La Orquesta Ciudad de Granada celebra esta noche la Fiesta de la Música, con la que se abre el curso 2015/16, una temporada muy especial porque la formación musical celebra el 25 aniversario de su creación. A la celebración acudirán los 12.000 espectadores que han conseguido su invitación

gratuita a una velada que promete ser mágica en la Plaza de Toros. La OCG cuenta para esta ocasión tan especial con un director de lujo, el granadino internacional Pablo Heras-Casado, con una de las mejores sopranos de la tierra, Mariola Cantarero, y con los coros de la OCG y la Basílica de San Juan de Dios. Conocidas arias y fragmentos de óperas como 'Carmen' (Bizet), 'La Traviata' (Verdi), 'Norma' (Bellini), 'El Barbero de Sevilla' (Rossini) o 'Las Walkirias' (Wagner) componen este programa, diseñado para el lucimiento de orquesta y voces y para el disfrute del público.

La gerente de la orquesta, Alicia Pire, agradeció a los artistas su participación en esta ocasión «tan importante» para la institución, que esta temporada de efemérides parece salir a flote después de varios años de incertidumbre política y financiera.

Heras-Casado hizo gala de su cariño por Granada y su orquesta, y aseguró que, para acompañar a la OCG en este concierto, no ha tenido que «hacer hueco en su apretada agenda» porque se encontraba aquí de vacaciones, un descanso en su ciudad natal que llevaba planificando dos años. Principal director invitado del Teatro Real y director titular de la Or-

chestra of Saint Luke's de Nueva York, el granadino colabora con instituciones tan prestigiosas como las Filarmonías de Berlín, Rotterdam, Nueva York y Los Ángeles, la Royal Concertgebouw o la Sinfónica de Boston, entre otras muchas. «Soy yo quien me siento muy afortunado de estar al frente de la Fiesta de la OCG –aseguró–. Me gusta mucho ese nombre, porque siempre que nos ponemos en un escenario para compartir esta experiencia de la música debe ser una celebración. Es una maravilla que la OCG salga a la calle y se encuentre con 12.000 personas, que son una representación muy importante de la

ciudad. Además, 25 años de trabajo, de lucha y de consolidación es mucho que celebrar. La OCG es una de las orquestas más importantes a nivel nacional; para mí, la más importante, y no me lleva a decirlo solo el corazón, sino el juicio artístico».

El director recordó sus vínculos con la OCG desde que, siendo estudiante, se colaba en los ensayos para aprender: «La orquesta forma parte de mi historia, de mi trayectoria y de mi vida».

Respecto a la elección de un programa de ópera, explicó que este género permite «el lucimiento de la orquesta», que podrá mostrar su versatilidad con un programa «muy variado, con mucho color», pero «muy exigente», y además es «la excusa» para dirigir, por fin, a su amiga Mariola Cantarero, a la que conoció cuando ambos eran críos, en los 'flirteos' típicos entre coros de niñas y de niños. «Es una artista y una señora», subrayó en la rueda de prensa, poco después de terminar el primer ensayo en el Auditorio Falla.

Igualmente subrayó que los directores de ambos coros, el de la OCG, Héctor Eliel Márquez, y el de la Basílica de San Juan de Dios, Juan Ignacio Rodrigo, son viejos amigos y formaron parte como cantantes de los primeros coros que fundó, Capella Exaudi y La Cantoría.

### Generación musical

En ese sentido, la soprano resaltó que los cuatro son más o menos de la misma edad, han aprendido música con la OCG y forman parte de «una generación importante, musicalmente hablando, en Granada». Cantarero se mostró «feliz» de poder trabajar con la OCG y con Pablo Heras: «Hemos correteado por las tripas del Auditorio de pequeños. Le miro y me emociono porque es un gran maestro. Para mí cantar en Granada siempre es un regalo. Y yo he crecido con la orquesta, como mujer, como soprano y como músico», afirmó. Sobre el programa de hoy, dijo, es «superbonito, conocido pero exquisito. La gente va a disfrutar muchísimo».

Juan Ignacio Rodrigo se mostró «encantadísimo» de estar en el cumpleaños de la orquesta y recalcó que es gracias a los patrocinadores que la orquesta puede hacer este «regalo» a la ciudad.

Por su parte, Héctor Eliel Márquez se presentó como nuevo director del coro de la OCG.

## Granada acoge a expertos en lengua medieval inglesa

:: IDEAL

**GRANADA.** Desde ayer y hasta el sábado se celebra en Granada el 27 Congreso de SELIM (Sociedad Española de Inglés Medieval Lengua y Literatura). Las sesiones tienen lugar en el Palacio de la Madraza, con un total de más de setenta participantes procedentes de diversas universidades europeas.

Destaca la presencia de reconocidos investigadores como Tom Shippey, catedrático en varias universidades británicas y norteamericanas, Leonard Neidorff, de la

Universidad de Harvard, y Rodrigo Pérez Lorigo de la Universidad de Oviedo. Se debaten asuntos relativos a la datación y edición de manuscritos medievales y a la interpretación de obras del medioevo inglés, desde el siglo VIII al XV. El congreso está organizado por Sociedad Española de Inglés Medieval Lengua y Literatura y el Departamento de Filologías Inglesa y Alemana de la Universidad de Granada. El comité organizador local lo dirige el profesor José Luis Martínez-Dueñas y el Dr. Rafael J. Pascual, de la UGR.



## LA ALHAMBRA FASCINA A JOSÉ MUJICA

El ex presidente de Uruguay, José Mujica, visitó ayer la Alhambra y señaló estar «fascinado» por los palacios nazaríes. El político e intelectual estampó su firma en el libro de honor de la Alhambra con la siguiente dedicatoria: «Al fin estoy casi en el paraíso que los hombres pudieron conseguir y conservar. Se me está yendo la vida soñando con un mundo sin claves... Pero existen cosas que nos dejan sin aliento. Gracias a la vida y a la Historia de España».

:: IDEAL

## HOY VIERNES

Santos: Sofía, Cupertino, Metodio, Irene, Ariadna, Eurtogio, Eumenio. Han transcurrido 261 días de 2015 y faltan 104 para que termine el año.

### AGENDA

#### CINE

**'La mejor manera de andar'**  
C/ Profesor Sainz Cantero, 6  
A las 20.30 horas, en la Filmoteca de Andalucía y dentro del ciclo 'Historias del Cine Europeo', proyección de 'La mejor manera de andar', de Claude Miller. La entrada es libre.

#### MÚSICA

##### Granada Sound

Almanjáyar  
A partir de las 16.00 horas, vuelve el Granada Sound, en esta ocasión en el recinto ferial de Almanjáyar. Hoy actuarán, entre otros, Izal, Sidonie, L.A., Nacho Vegas, Zahara, Les Castizos, Mendetz + Aurora, Royal Mail, Bittersweet y Sendas. Abonos a 44 euros.

##### Tributo a Tina Turner

Carretera de Atarfe, Km. 1  
A las 00.00 horas, en el Alexis Viernes de Santa Fe, actuación de The Replacant. La entrada es gratuita.

##### Noche flamenca

Carrera del Darro  
A las 20.00, 22.00 y 00.00 horas, en el escenario de Le Chien Andalou, noche flamenca con Rudy Fernández (cante), Luis de Melchor (guitarra) y Almodena Romero (baile). Las entradas, a ocho y diez euros.

#### EXPOSICIONES

##### Obras de Soledad Flores

C/ San Matías  
Ceferino Navarro acoge, hasta el 17 de octubre, una exposición de Soledad Flores, bajo el título 'Soledades: Paisajes de lo sublime'. De lunes a viernes, de 11 a 13.30 y de 18 a 21.30 horas. Y los sábados, de 11.30 a 13.30 horas.

##### 'Pequeños formato'

C/ Puentezuelas  
La galería de arte Milenium acoge, hasta el próximo 8 de octubre, una exposición colectiva de pequeño formato, con 27 artistas y más de 100 obras de todas las técnicas y estilos. El horario es de lunes a sábados, de 17.30 a 21.30 horas.

##### Obras de Soledad Sevilla

Hasta septiembre  
El Centro José Guerrero y la Casa Morisca Hornos de Oro acogen, hasta el próximo mes de septiembre, la exposición 'Soledad Sevilla. Variaciones de una línea 1966-1986'. Una muestra que revisa monográficamente la primera obra de Soledad Sevilla, de finales de los sesenta a principios de los ochenta: desde sus inicios hasta el cruce de polaridades que progresivamente irían ganando terreno en su trabajo, del rigor del método a la improvisación, las luces y las sombras, el día y la noche, etc. El recorrido incluye obras nunca vistas, pertenecientes a la colección de la

## Concierto de Rosa Lazar

C/ Cárcel Alta, 7

A las 21.30 horas, en La Expositiva, concierto de Rosa Lazar, que presentará 'Copla Sketches', una fusión muy natural de la copla y el jazz, junto a Jaume Miquel (piano), Miguel Ángel Pimentel (contrabajo) y Julio Pérez (batería). La entrada, con consumición, es de diez euros.



artista, junto con obras procedentes de colecciones privadas y de museos nacionales. La muestra del Centro José Guerrero se puede visitar de martes a sábado y festivos de 10.30 a 14 y de 16.30 a 21 horas. Y en la Casa Morisca Hornos de Oro, la exposición está abierta de lunes a domingo, de 10 a 20 horas.

##### 'El recorrido de la luz'

Alhambra  
Para mostrar la importancia de la luz en la cultura andalusí y contribuir a esta celebración que se desarrolla en 2015, desde el Museo de la Alhambra proponen el 'Recorrido de la Luz', una visita autoguiada al museo a través de las piezas de la exposición permanente vinculadas con la luz, la iluminación y el fuego. Hasta el próximo 14 de octubre. De martes a domingo, de 08.30 a 14.30 horas. Y los miércoles, jueves, viernes y sábados, 08.30 a 20.00 horas. La entrada es libre.

##### 'Una visión inédita de la Alhambra'

Hasta septiembre  
Una Alhambra inédita es la que se revela a través del objetivo de Fernando Manso, que ha inmortalizado la fortaleza nazarí utilizando una máquina de placas, la misma que fotógrafos como Jean Laurent (1816-1886) utilizaban en el siglo XIX. Una muestra que, hasta el próximo mes de septiembre, se puede contemplar en el Museo de Bellas Artes, en el Palacio de Carlos V. Se puede

de visitar de lunes a domingo, de 10 a 20 horas.

##### Exposición a beneficio de EduQual

C/ Frailes  
El Colegio de Gestores Administrativos de Granada, Jaén y Almería acoge estos días una nueva exposición de fotografía en la sala de arte 'Enrique Seijas' a beneficio de la Fundación EduQual. El dinero que se recaude con la venta de imágenes se destinará a los damnificados del terremoto de Nepal.

##### 'Esenin y García Lorca, dos poetas, dos destinos'

C/ Puentezuelas, 55  
La Facultad de Traducción e Interpretación acoge, hasta el 18 de septiembre, una exposición que muestra los paralelismos de Sergei Esenin con la figura de Federico García Lorca. La entrada es libre.

##### 'Momias. Testigos del pasado'

Avenida de la Ciencia  
El Parque de las Ciencias reúne una colección única de momias de diferentes partes del mundo en la exposición 'Momias. Testigos del pasado'. Se puede visitar hasta el 30 de septiembre.

##### Fotografías sobre Croacia

Acera del Darro  
La Sala Zaida de Fundación Caja Rural de Granada acoge, hasta el 3 de octubre, una selección de bellas imágenes

Envíe sus comunicados con la referencia IDEAL agenda

**Por correo ordinario:**  
C/ Huelva nº2 Polígono ASEGRA, 18210 Peligros (Granada);  
**Por fax:** 958 40 50 72;  
**Por correo electrónico:**  
inmagarcialeya@ideal.es  
agenda@ideal.es  
www.agendadegradana.es

de Croacia realizadas por profesionales especializados en fotografía de viajes, y publicadas en diferentes revistas y periódicos de nuestro país. La muestra, titulada 'Croacia, el Mediterráneo tal como era', permanecerá abierta al público de lunes a sábado, de 18.30 a 21.30 horas.

##### Obras escultóricas de Luciano y Miguel González

Carrera del Darro  
El hotel El Ladrón de Agua acoge, hasta el próximo 27 de septiembre, una exposición de esculturas de Luciano y Miguel González. De lunes a domingo, de 16.00 a 22.00 horas.

##### Obras de Max Moreau

Albaicín  
El Carmen de los Artistas acoge, hasta el 31 de diciembre, 'El retrato en la pintura de Max Moreau', una exposición sobre las obras de este importante pintor.

##### 'Vida en el Cuarto Real'

Plaza de los Campos  
El Cuarto Real de Santo Domingo de Granada acoge, hasta el 30 de septiembre, la exposición 'Vida en el Cuarto Real', de Juan Vida. De 10 a 20 horas.

##### 'El amor brujo'

Hasta septiembre  
'El amor brujo', gitanería escrita expresamente para Pastora Imperio y conocida mundialmente en su versión de ballet, se estrenó en el Teatro Lara de Madrid el 15 de abril de 1915. El Auditorio Manuel de Falla y la Fundación Francisco Ayala de Granada acogen, hasta el 18 y 25 de septiembre, respectivamente, dos exposiciones conmemorativas del centenario de esta obra genial y visionaria. En el Manuel de Falla, de lunes a viernes, de 9 a 14 horas, y una hora antes de los conciertos. Y la Fundación Francisco Ayala, de 9 a 14 horas.

##### 'La Escuela, el Colegio y el Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos'

Campus de Ciencias  
La Biblioteca Politécnica de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería de Caminos, Canales y Puertos acoge, hasta el próximo 30 de noviembre, una pequeña muestra de joyas únicas de la Ingeniería, así como una decena de curiosos instrumentos antiguos usados en la Ingeniería, carteles, fotografías, grabados e ilustraciones de esta época. De lunes a viernes, de 8.30 horas a 20.30 horas.

## SERVICIOS

### FARMACIAS

**GRANADA. 09:30 h-22:00 h:** Avda. Constitución, 2. Camino Ronda, 134. Casería del Cerro, s/n (junto Centro Salud Almanjáyar). Gran Capitán, 1. Dr. Olóriz, 1. San Jerónimo, 52. Avda. Constitución, 41. Cardenal Parrado, 7. Las Hayas, 1. Edf. La Rotonda. Carretera de Jaén, 68. Plaza San Isidro, 6. Periodista José M.ª Carulla, 8. Gran Capitán, 9. Virgilio, 1 (Cerrillo Maracena). Carretera de Jaén, 5. Méndez Núñez, 12. Avda. Federico García Lorca, 9. Plaza Nueva, 2. Emperatriz Eugenia, 22. Gonzalo Gallas, 1. San Juan de Dios, 47. Camino Bajo Huétor, 63. Avda. Cervantes, 10. Avda. Dilar, 16. Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2. Recogidas, 48. San Matías, 2. Avda. Dilar, 82. Camino Ronda, 64. Ángel Ganivet, 3. Plaza de Gracia, 8. Torre del Adarguero, 2-4. Arabial, 18. Dr. Alejandro Otero (esq. Peditra García Duarte). Avda. Palencia, 9. Avda. América, 46. Navas, 19. Plaza del Ángel, 1. Mirador Genil, Res. Camino Alhambra, 10. Avda. Ilustración, 61, local 1.  
**Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h:** Reyes Católicos, 5. Recogidas, 48. Periodista José María Carulla, 8. Camino Bajo de Huétor, 63. Avenida Dilar, 16. Puerta Real, 2.

**ALMUÑÉCAR. 09:30 h-09:30 h:** Mariana Pineda, edf. Cobalto (zona P-4).

**BAZA. Permanente 24 h.** Plaza Mayor, 8.

**GUADIX. 09:30 h-09:30 h:** Pz. Onésimo Redondo, 8.

**MOTRIL. 09:30 h-22:00 h:** Alonso Terrón, 1 (Explanadas). Juan de Dios Fernández Molina, 4 (junto Instituto Julio Rodríguez). Pablo Picasso, 18 (junto Puente Toledano). Justicia, 1 (La Posta). Nueva, 2.  
**Servicio nocturno, 22:00 h-09:30 h:** Juan de Dios Fernández Molina, 4.

**SALOBREÑA. Permanente 24 h:** Avda. Federico García Lorca, 18 (frente mercado).

**LOJA. 08:00 h-22:00 h:** Avda. Pérez del Álamo s/n. **Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h:** Fernando Gómez Gallardo, 6.

**HUÉTOR VEGA. De guardia.** Cañadilla, 7.

**ARMILLA. 09:30 h-22:00 h:** Farmacia Orta (lunes a domingo), Granada, 34. Real de Motril, 24 (lunes a viernes). Sevilla, 32 (lunes a sábado). **Permanente 24 h:** San Miguel, 22.

## TELÉFONOS

### URGENCIAS MÉDICAS

Emergencias	112
Teléfono Emergencias	902 505 061
Servicio Andaluz de Salud	061
Centralita todos Hospitales	958 020 000
Cruz Roja emergencias	958 222 222
	902 222 292
Información	958 221 420

### SEGURIDAD

Bomberos	080
Parque Norte	958 160 878
Parque Sur	958 183 108
Bomberos pueblos	958 163 222
Policía Nacional	091
	958 222 053
	092
	958 271 272
	900 123 505
Tráfico	900 202 202
Salvamento Marítimo	900 202 202
Atención Violencia Mujeres	016

### AVERÍAS

Endesa-Sevillana	902 516 516
Gas Natural	900 750 750
Emasagra (Agua)	902 250 170

### HOSPITALES

Complejo Hospitalario Virgen de Las Nieves	958 241 100
Clínico Universitario San Cecilio	958 270 200
Centralita	958 241 100
Ruiz de Alda	958 261 600
Clínica La Inmaculada	958 275 700
San Rafael	958 204 111
San Juan de Dios	958 204 111
Sanatorio Nuestra Señora de la Salud	958 161 611
Psiquiátrico	958 281 551
General de Baza	958 863 100
General Santa Ana Motril	958 603 506

### AYUDA CIUDADANA

Teléfono de la esperanza	958 261 516
Asociación Contra Cáncer	958 293 929
Alcohólicos Anónimos	686 074 206
Narcóticos Anónimos	902 114 147
Enfer. de transm. sexual	902 505 061

### VIDA RELIGIOSA

#### Mater Christi

Mañana día 19 de septiembre a las 17.30 horas, Mater Christi organiza un Retiro Espiritual al que están invitadas todas las personas que quieran asistir. Tendrá lugar en el Convento de las Siervas del Evangelio, Calle Obispo Hurtado nº 6 (Granada).

#### Vida ascendente

Se invita a todos los miembros del Movimiento Vida Ascendente y simpatizantes, de que el día 26 tendremos en la Hospedería de las Comendadoras de Santiago, en calle Paco Seco de Lucena, 13, la apertura del curso con el siguiente orden: a las 11 horas, oración y presentación, y a las 14.00 horas, comida y despedida.

## MONUMENTOS

#### Alhambra - Generalife

Horarios de visita: De marzo a octubre, de lunes a domingos de 8.30 a 20 horas (noviembre a febrero, de 8.30 a 18 horas). Taquilla: De 8 a 19 horas. Precio general: 13 euros visita. Venta anticipada: Serviticket, con cargo en cuenta de La Caixa. Servicio 24 horas. Telf: 902 888 001 (España). Telf: +34 93 49 23 750 (extranjero). Información: 958 027900/29.

#### Catedral

Horarios de visita: De lunes a sábado, de 10.45 a 18.45 horas. Domingo, de 14.30 a 17.15 horas. Precio: 4 euros. Información: 958 222959.

#### Capilla Real

Horarios de visita: Horario de invierno (hasta cambio de hora), de 10.15 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (domingos y festivos). Horario de verano, de 10.15 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (domingos y festivos). Precio: 4 euros. Información: 958 227848.

#### Parque de las Ciencias

Horarios de visita: De martes a sábados, de 10 a 19 h.; domingos y festivos, de 10 a 15 h. Precio: General, 6 euros; reducida, 5 euros; escolar, 4.50 euros.

#### Museo CajaGranada

Dirección: Avenida de la Ciencia, 2.  
Horarios: Martes y miércoles, de 9.30 a 14 horas; jueves, viernes y sábado, de 9.30 a 14 horas y de 16 a 19 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Entrada general, 4 euros. Entrada reducida, 3 euros. Acceso gratuito a las salas de exposiciones y Mediateca. Información y reservas para visitas de grupos en el teléfono: 958222257.

#### Monasterio Museo de la Concepción

Dirección: Placeta de la Concepción, 2.  
Horarios de visita: De martes a domingo, de 10.30 a 13 y de 17 a 19.30 horas. Teléfono: 958 225368.

#### Carmen de los Mártires

Horarios de visita: De lunes a viernes, de 10 a 14 horas y de 18 a 20 horas. Sábados y domingos, de 10 a 20 horas. Precio: Gratis.

#### Monasterio de la Cartuja

Horarios de visita: De 10.30 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 229239.

#### Huerta de San Vicente

Horarios de visita: De 10 a 14.30 horas (de martes a domingos). Lunes cerrado. Precio: 3 euros. Inf.: 958 258466.

#### Abadía del Sacromonte

Horarios de visita: De 11 a 13 horas y de 16 a 18 horas. Lunes cerrado. Precio: 2,10 euros. Inf.: 958 221445.

#### Archivo-Museo San Juan de Dios 'Casa de los Pisa'

Dirección: Convalencia, 1 (junto a la iglesia de Santa Ana). Horarios de visita: De lunes a sábado, de 10 a 14 horas. Teléfono 958 222144.

#### Corral del Carbón

Horarios de visita: De lunes a sábados, de 9 a 19 h. Domingos, de 10 a 14 h. Información: 958 224550.

#### Casa Museo Manuel de Falla

Horarios de visita durante julio y agosto: De jueves a domingo, de 10 a 14 horas (última visita guiada, 13.30 horas). Festivos cerrado. Información: 958 222188.

## PLATO DEL DÍA

## Fruta a diario

Montserrat Folch especialista del Hospital Quirón y autora de 'Frutoterapia', libro que cuenta mitos y falacias de las frutas



Según la OMS, Organización Mundial de la Salud, y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 'aconsejan tomar cinco raciones de frutas y verduras al día (tres piezas de fruta y dos raciones de verdura -una ración cruda y otra cocida-) y dan su apoyo al programa 'cinco al día'. En su entrevista a Valencia Plaza indica que: «(Editorial Paidós, 2014), consumir fruta es una manera sencilla de obtener energía y salud rápidamente». Por eso tome fruta, siempre de temporada y lo más local posible. Estará menos 'manipulada'.



POR PABLO AMATE

### REGADO CON...

Arbequina, una variedad singular

Son millones los que creen aún que aceite de oliva virgen extra solo hay un tipo. En España hay más de 260 variedades (datos de Asoliva) que añade de la Arbequina. Se halla entre las variedades españolas más conocidas. Está en las provincias de Zaragoza y Huesca, originaria de la Arbeca (Lérida), de donde le viene el nombre, También hay en Tarragona, Lérida, etc. No es la más idónea para freír.

